

que los tales fanáticos no recibirían un castigo aun mas sumario que el que les cupo á los últimos invasores? Téngase presente que cuando la primera expedición se usó de la mayor clemencia por las autoridades de la isla, por la misma Reina de España y por su entendido ministro en esta, que interpuso todo su influjo y sus buenos oficios en procurar el perdón y la libertad de los prisioneros, suponiendo que habían sido engañados respecto á los deseos de los habitantes de Cuba. Por eso no me admira que después de la ingratitude manifestada por los piratas, hayan encontrado esta vez un castigo severo y ejemplar."

El 6 del actual llegó á Nueva York la noticia de la aprehension y ejecución de Lopez. Parece que la tal noticia no ha causado gran sensación.

AL TRUE DELTA Y A LA SE-MAINE.

Damos á estos dos periódicos las mas expresivas gracias, en nombre de nuestros compatriotas, por haber defendido con tanta intrepidez como justicia los intereses de todos ellos durante las críticas circunstancias en que se hallaron.

El *Picayune* del 11 publica una carta de su corresponsal de la Habana el cual dice que al Sr. Trasher, editor del "Faro Industrial", se le ha prohibido continuar en la publicacion de dicho periódico, y al mismo tiempo se queja atrocemente del ultraje que se ha hecho á los derechos de un ciudadano americano. Nosotros sabemos, por conducto muy seguro, que el Sr. Trasher solo fué llamado por el Excmo. Sr. Capitan General para recibir, no una orden, sino un consejo amistoso, que sin dnda el Sr. Trasher aprovechará. Por lo que respecta á ultraje de derechos, los españoles que residimos en Nueva Orleans podemos decir bastante, y el corresponsal del "Picayune" no es capaz de citarnos uno solo de ellos que hasta ahora se haya quejado; pero aun nos queda tiempo, no hecharemos la leccion en saco roto.

CRONICA EUROPEA.

ESPAÑA.

Los diarios ingleses publican esta vez escasas noticias de la Península. Las últimas alcanzan al 16 de agosto último. Parece que habían circulado en Madrid rumores de una próxima modificación en el gabinete, la cual debería verificarse á la llegada del general Armero á aquella capital; pero esta noticia se desmintió posteriormente, y según todas las probabilidades, ningun motivo había á la fecha citada para semejante modificación.

El señor D. Alejandro de Castro había regresado ya á Madrid, encargándose de nuevo de la Jefatura política de aquella provincia.

La *Gaceta* publicó el 13 un real decreto confirmando la dignidad de infante de España al hijo que muy pronto debía dar á luz la infanta Doña Maria Luisa Fernanda, duquesa de Montpensier.

El señor D. Leopoldo Augusto de Cueto, ministro de España en Dinamarca, había salido para Paris, con el objeto de negociar con el Sr. Teófilo de Bouligni, la solución de las últimas reclamaciones sobre el arreglo de los precios navales, en virtud del tratado concluido entre España y Francia en 1824.

FRANCIA.

PARIS, 21 DE AGOSTO.

En Paris se notaba una gran actividad en los hombres de todos los par-

tidos, para la elección de representantes que debe verificarse en 1852. Los demagogos se entregan en todas partes á toda clase de excesos; por fuerza armada y los ciudadanos heridos se lanzan á reprimirlos; de resultas de ello han ocurrido en algunos departamentos bastantes desgracias.

Parece que otra asamblea legitimista tendrá lugar en Wiesbaden; este partido se apresta á llevar á cabo el plan de campaña que en ella se adopte, y en Francia hombres poderosos siguen trabajando con el mismo fin. A pesar de todo lo que se hace para turbar la tranquilidad, el Presidente marcha como siempre, sin separarse un épice de lo que la constitucion le marca.

Una inundacion ha causado bastantes estragos en el departamento del Iser; muchas suscripciones se habían abierto; Luis Napoleon habia dado la suma de mil francos y todo el alto clero se aprestaba á socorrer á los infelices que mas habían sufrido.

El general Ferreti, oficial distinguido de Napoleon, y primo del papa Pio IX, acababa de llegar á Paris, por la vía de Londres. Parece que dicho general va á ser mandado á Roma, por el gobierno piomontés, en calidad de enviado extraordinario.

El gobierno francés seguia haciendo una guerra encarnizada al partido demagógico.

ITALIA.

Corriase el rumor en Roma de que el Papa Pio IX pensaba retirarse á Boloña porque cree le ofrecerá mas garantías personales el Austria que la Francia; sin embargo no pasa de ser un rumor.

En la prensa inglesa hallamos haberse descubierto una conspiracion que tenia por objeto incorporar la Toscana al Piemonte sin que lo supieran sus respectivos gobiernos. Muchos de los que habían concebido este plan fueron arrestados.

CRONICA HISPANO-AMERICANA. MEXICO.

Carecemos de noticias recientes por no haber entrado ningun buque de aquella república durante la semana que acaba de transcurrir. Las que tenemos nos hacen saber la actitud enérgica que ha tomado el gobierno por la cuestion de Tehuantepec, habiendo dirigido sobre aquel Istmo de mil á mil quinientos hombres.—Últimamente se hablaba de haber estallado una revolucion en la Sierra Gorda; pero parece que la tal noticia no se ha confirmado.

NICARAGUA.

La guerra civil que hace algun tiempo se estaba preparando acaba de estallar. En la tarde del 4 de agosto, el general Muñoz, ex-ministro de la guerra ha entrado en la ciudad de Leon á la cabeza de un destacamento, y se ha apoderado del presidente D. José Laureano Pineda y de todos los demás miembros que componian el gabinete, á escepcion del Dr. Jesus de la Rocha, y en seguida mandándolos embarcar en el buque "Union" han sido conducidos á la Isla del Tigre, desde cuyo punto han sido transportados á San Juan de la Concordia por un vapor inglés.

La ciudad de Leon se encuentra en poder de los insurgentes. El Senado se ha reunido en Granada y ha elegido por presidente á D. José de Montenegro; al Dr. Jesus de la Rocha, ministro de hacienda; á D. Fermín Ferrer, ministro de negocios extranjeros; y á D. Buenaventura Silva de la guerra.

Por su lado los insurgentes han elegido para presidente á D. Justo Albaumaz; para el despacho de negocios extranjeros al fraile D. Arcediano Solís; para el ministerio de hacienda á D. Eugenio Matus, y para el de la guerra al general Muñoz.

El pueblo no ha reconocido esta

última administracion, así es, que se teme que Muñoz no sea la victima de su imprudencia.

El encargado de negocios de los Estados Unidos ha sido recibido por Montenegro.

A pesar de la revolucion los negocios presentan un aspecto muy floreciente; pero el estado sanitario de Nicaragua y particularmente el de la ciudad de San Juan es muy poco satisfactorio.—*L'Abbeille*.

NUEVA GRANADA.

Por las últimas noticias que recibimos parece que el pueblo se había levantado en masa en contra del gobierno por su pésima administración, y el general Borrero, uno de los hombres mas eminentes de aquel país, se había dirigido desde Medellín, capital de la provincia de Antioquia, á la cabeza de mil hombres sobre Santa Fé de Bogotá, capital de la República. Esperamos algun desenlace por el próximo vapor de Chagres.

HABANA.

Algunos de los periódicos de la propanganda expedicionista han zaherido de un modo poco digno á los hijos de CUBA, porque no habían hecho causa comun con los invasores, y al efecto los han llamado *cobardes*. El *Diario de la Marina* de la Habana haciendo alusion á esto dice lo que sigue:

"Los recientes sucesos, el aislamiento en que los piratas se encontraban desde el momento de su desembarco, y que no era imposible ocultar en un todo, dieron luego en tierra con el cúmulo de patrañas que se habían antes empleado para seducir y alentar la muchedumbre estúpida y para conducirla al suplicio que en mucho mas alto grado sus viles instigadores tienen merecido. La batalla de Najaza, el pronunciamiento de Mantua y la toma del Cerro, toda esa sarta de desatinos con tan poco rubor estampados y con tan escasa inteligencia creídos, desatinos que en tan poco envidiable puesto colocan la buena fé y criterio de su arrogante país, cosas son que cual humo se desvanecieron. Parece que la vergüenza aconsejaba siquiera guardar silencio sobre tales antecedentes, pero la vergüenza es carga para algunos en demasía pesada y que han arrojado de sus hombros largo tiempo atrás. Las simpatías del noble ejército español y de los nobles habitantes de Cuba hacia una empresa vandálica que venia á destruir su nacionalidad y sus leyes, á humillar su sagrada religion, á borrar sus costumbres, á deterrar el hermoso idioma de sus antepasados y establecer el dulce imperio de esos seductores aventureros californianos que con tamaña admiracion solemos contemplar en nuestras calles, esas simpatías tan absurdas sirvieron sin embargo de tema á inagotable palabrería y de cimiento á ilimitadas esperanzas. Los sucesos vinieron á desmentir el mal forjado embuste y no quedaba otro camino que el de confesar la calumnia ó dar sobre ello alguna explicacion igualmente calumniosa. El último medio obtuvo preferencia y semejante eleccion dista mucho de sorprendernos, pero tal cual sea preferimos contribuir por nuestra parte á darle la mas cumplida publicidad. Y la explicacion citada he aquí: *los criollos aquí son cobardes; han huido muy lejos del cumplimiento de sus promesas!*

Nuestra reputacion de veracidad sabemos que se halla muy bien sentada para que pueda sospechársenos jamas de una cita falsa; pero la frase que copiamos es demasiado escandalosa para no poner su autoridad al frente. El *Weekly Crescent* de Nueva Orleans la estampa en la última columna, página 6, del número perteneciente al sábado 23 de Agosto. Las palabras inglesas inclusas en una correspondencia de la Habana bajo la firma de J. M. son como sigue: *the*

creoles here are cowards; they have fled far from their compromises.

Si los individuos á que en este grosero escrito se alude son los españoles en Cuba nacidos, y tan españoles como les de Castilla Cataluña ó Andalucia, no nos rebajaremos hasta contestar al villano aserto. Si (responderemos mas bien); los españoles cubanos son cobardes y de ello tienen dadas cuantas pruebas la tranquila y próspera situacion de este hermoso suelo les concede. Cobardes eran los oficiales cubanos que pelearon en la última guerra civil de Navarra y por su acendrada cobardia ocuparon algunos lugar en aquella reunion de insignes cobardes que formada el estado mayor del general Córdoba. Cobardes eran y son el pundonoroso Justiz y los paisanos que con él hostilizaron desde el primer momento á la gavilla y que tuvieron el honor de derramar primeros su sangre. Cobardes eran y son los hermanos Cruz, que peleando tres contra cinco lograron dar muerte á los bandidos á costa de sus honrosas heridas. Cobardo es esa poblacion alzada en masa y ansiosa de rivalizar con muestras tropas en ofender al enemigo comun: cobardes son en fin los aprehensores de Lopez y cuantos con escaso armamento se lanzaron por los mas apartados rincones de la sierra, creyendo (como creer debían) habérselos con hombres desesperados. Cobardes son los hijos de Cuba, tan cobardes como el ejército español, tan cobardes como toda la gloriosa y antigua raza á que para su orgullo pertenecen.

¿Mas para que arrebatarnos ni aun en tono de merecida mofa contra esos viles escritores que desde afuera y en salvo procuran empañar una gloria que los ofusca, unos sentimientos que no comprenden! Quien escupe al cielo en la cara le cae, y sea ese su mejor castigo. Demos antes gracias á esa inocente confesion, que así vende las ideas secretas de sus autores y que enlazada con otros rasgos nos revela el proyectado sistema de opresion y despojo. Breves dias atrás, cuando juzgaron los filibusteros en su delirio que Cuba caia ya en sus manos como facil presa, cierto orador de un meeting propuso con toda franqueza que ningun hijo del país pudiese obtener empleo durante cuatro años, en cuyo periodo los maestros de cristianizacion se dignaban tomar el trabajo de enseñarlos y dirigirlos. La acusacion de cobardia que se siembra en el ánimo de las masas anglo-americanas para afianzarlas en su loco desprecio hacia nuestra raza no es sino otro instrumento al mismo fin encaminado. Tambien al pueblo de Méjico se la aja y deprime como en premio de haber en su cándida inesperienza adoptado por modelo las malhadadas instituciones del vecino país, que le sumieron en la anarquía, y de aquí se saca pretexto para haberle arrebatado su legítimo territorio y para amagar ahora la mas florida porcion de lo restante. Pero nuestra posicion es muy diversa merced á que tuvimos fé en los principios constitutivos de nuestra civilizacion y raza, y á que esa fé la conservamos cada dia mas viva y de ella sacamos nuestra fuerza. Además vivimos sobre aviso. Los tranquilos campos de Cuba han respondido al llamamiento cubriéndose de gloria y dando á conocer que el valor español no se enmohece por tres siglos de reposo. Quiera el cielo que no se nos ponga de nuevo á prueba, pues el seguro escarmiento de los criminales no recompensa una sola gota de sangre perdida ni subsana los males inherentes á la guerra. Pero si esos necios enemigos de nuestra nacionalidad y nuestro honor ultrajado pretendieren hacer segundo ensayo de nuestra anunciada cobardia tampoco hay nada que nos arredre. Todos unidos y todos hermanos bajo las antiguas enseñanzas de Castilla les haremos conocer muy á su costa cuan terrible adversario osaron provocar con su insolencia.